

EL DOVIO-VALLE DEL CAUCA. UN MUNICIPIO QUE LE APUESTA A LA PAZ, COMPRENSIÓN DE LAS DINÁMICAS DEL POSCONFLICTO Y SUS SIGNIFICADOS

Lina Marcela Parra Henao⁴³
Dra. Zayra Urdinola Hincapié⁴⁴
Mg. Fredy Andrés Serna Hoyos⁴⁵

⁴³ Estudiante de 7º semestre de Contaduría Pública de la Universidad del Valle, sede Cartago. Integrante del Semillero de Investigación Gestión. Correo electrónico: parra.lina@correounivalle.edu.co

⁴⁴ Docente Tiempo completo Universidad del Valle sede Cartago, Integrante del Semillero de Investigación Gestión, Correo electrónico: zayra.urdinola@correounivalle.edu.co

⁴⁵ Docente catedrático, Universidad del Valle sede Cartago, Integrante del Semillero de Investigación Gestión, Correo electrónico: Fedy.serna@correounivalle.edu.co

Resumen.

El propósito de este documento es mostrar algunos aspectos relacionados con el problema, la metodología y avanzar algunos resultados parciales del proyecto de investigación que referencia el título. Es resultado de las primeras fases diagnóstico que dan cuenta de un proceso hermenéutico en el que se construyen datos que permiten la comprensión de diversas dinámicas y procesos socioeconómicos, a partir de los significados de los practicantes en un territorio dado. Se soporta en la rigurosidad metodológica, pero también en unas bases teóricas de las ciencias sociales que vinculan la dimensión económica, arrojando unos resultados desde varias fuentes y análisis, y aporta conclusiones que pueden orientar otros procesos sinérgicos que contribuyen al progreso del lugar, en este caso, los significados de la paz y sus actores en el municipio de El Dovio, en el Valle del Cauca.

Palabras claves.

Conflict, territory, territorial scope, business practices.

Abstract.

The purpose of this document is to show some aspects related to the problem, the methodology and to advance some partial results of the research project that the title refers to. It is the result of the first diagnostic phases that account for a hermeneutic process in which data are constructed that allow the understanding of various socio-economic dynamics and processes, based on the meanings of the practitioners in a given territory. It is supported by methodological strictness, but also by some theoretical bases of the social sciences that link the economic dimension, providing results from various sources and analyzes, and provides conclusions that can guide other synergistic processes that contribute to the progress of the place, in this case, the meanings of peace and its actors in the municipality of El Dovio, in Valle del Cauca.

Keywords.

Conflict, territory, territorial scope, business practices.

Introducción.

El municipio El Dovio, se encuentra ubicado en el noroccidente del Valle del Cauca al lado del Cañón de Garrapatas, una reserva natural que es considerada un Parque Nacional Natural de 45,9 ha. Este municipio ocupa el 0,01% del territorio del Valle del Cauca, limita con el departamento del Chocó, y es una ruta al Océano Pacífico. Tiene una extensión de 297 km², al año 2019, tenemos una población de 8.143 habitantes de los cuales el 60,1% se encuentra en el casco urbano es decir 4.893 habitantes y el resto en la ruralidad con el 39,9%, y una densidad poblacional de 27,42 Hab/Km², cuenta con una población étnica de 198 habitantes que corresponde al 2,43% del total, es Categoría 6 según ley 617 de 2000, estos datos se soportan desde (DNP, 2019) que a su vez cita la fuente del Censo del DANE (2018)

El renglón económico que más aporta al municipio está integrado por la agricultura, ganadería y caza, silvicultura y pesca con el 33,53%; de los cuales, en el año 2016, el cultivo del repollo y otros son los representativos con 907 Ton. y 933 Ton. Respectivamente. En segunda instancia se encuentran establecimientos financieros, seguros y otros servicios con el 24,68%, seguido de las actividades de servicios sociales y personales con el 13,11% según lo reportado por el DNP (2019)

El Dovio se ha caracterizado por ser un territorio que durante décadas fue golpeado por la violencia. A pesar de ello, a partir del proceso de paz, han surgido nuevas posibilidades para sus habitantes, con lo cual han dejado atrás su pasado violento e histórico del narcotráfico para ser un lugar turístico con posibilidades de inversión.

En este estudio se pueden encontrar: análisis de fuentes de información, cronología con hechos relevantes, diagnóstico con la participación de varios actores sociales en la concreción de la información, matriz del conflicto a partir de los roles de actores sociales evidenciando los imaginarios del territorio que transforman las perspectivas tanto locales como nacionales del conflicto, reflexión frente a cómo el municipio le apuesta a la paz, algunas miradas disciplinares para caracterizar las apuestas territoriales y las prácticas productivas, además de las dinámicas del posconflicto y los significados entre sus pobladores.

Desarrollo.

Los referentes teóricos utilizados en esta investigación, parten desde las formas de caracterizar y objetivar los procesos socioeconómicos en un lugar, los hechos vinculantes de los practicantes en el territorio, los significados, la apropiación de los discursos y las prácticas productivas con sus diversas implicaciones en la historia (Bourdieu, 2001), razón por la cual nos centramos en comprender el concepto de conflicto de manera inicial como una situación de difícil salida (RAE, sf). Se hizo necesario indagar sobre los intereses, posiciones y creencias para presentar alternativas conducentes a resolver las diferencias o crear otros ambientes de negociación según los planteamientos de Darino y Gómez (2007) y de Morgan (1991), además de caracterizar

las etapas del conflicto según Engel y Korf (2006), se identificaron las pautas para comprender la realidad vivida a partir de la reconstrucción de significados que propone Barabas (2003), con los elementos para comprender la realidad socio-cultural de Sandoval (2002), orientándose la investigación sobre qué dinámicas estudiar para comprender las evoluciones y la transformación productiva; un ejemplo, es el estudio aplicado en la región Pampeana de Argentina por Rofman (1999).

La metodología del proceso investigativo es de tipo cualitativo dado que busca profundizar información secundaria a partir del análisis bibliográfico para la comprensión histórica del conflicto armado, los vínculos y los roles de los implicados (Miranda, 2002); utilizándose una revisión del entorno para caracterizar las dinámicas e impactos empresariales establecidos en el municipio del Dovio Valle del Cauca (Guzmán, 1998; Blank, 2002). También, el análisis del discurso para interpretar los datos recogidos desde las entrevistas abiertas a partir de las fuentes primarias de los actores sociales (Dijk, 1996) y se complementó con una observación participante para evidenciar aspectos ambientales de manera directa en el municipio (Aktouf, 2001).

De acuerdo con lo anterior, se realiza una construcción del fenómeno desde un enfoque hermenéutico, logrando develar e interpretar estas construcciones que han realizado dichos actores desde el mundo simbólico y cultural, que nutre la visión subjetiva de cada uno de ellos, planteando así un alcance descriptivo para el estudio.

La ruta metodológica utilizada, parte de la recopilación de información a través de fuentes primarias, que estuvo orientada a la comprensión del fenómeno identificado anteriormente. Se consultaron datos institucionales empresariales. Se recurrió a la comunidad y a líderes en dicho territorio. También en el año 2019 se aplicó una observación participante con una recopilación de 61 fotografías y un guión de observación que da cuenta del recorrido realizado en el municipio de El Dovio.

Los instrumentos utilizados fueron entrevistas abiertas, historias de vida, guía de observación en el municipio, evidencias fotográficas y datos de fuentes primarias que ponen en evidencia, no sólo las subjetividades, sino su relación con las cifras institucionales y gremiales que muestran las Cámaras de Comercio, la Gobernación del Valle, entre otras. También se utilizó dicha información, para realizar una matriz de conflicto de El Dovio Valle.

Para el procesamiento de la información se buscó realizar una triangulación entre las categorías conceptuales, la información que arrojaron los instrumentos y las construcciones de los participantes del semillero de investigación. Realizándose desde un análisis por tendencias de las entrevistas y una cronología de los hallazgos encontrados en los últimos 10 años.

Por otro lado, se afrontó la problemática del municipio ante la ausencia de datos que registren la totalidad de los eventos del conflicto armado desde los años 1950 hasta la actualidad, consultando las fuentes institucionales como el DNP (2019) que en el portal de Terridata registra cifras del conflicto en un período 1984 a 2017. El número de afectados en el municipio Vs los datos de la nación, así: 13 de 35.826 secuestrados, número acumulado de personas desplazadas recibidas de 1.130 de 7.201.252 y de

desplazados expulsados de 6.020 de 7.905.837. En el año 2017 se registra una cifra de 87 de 54.531 desplazados a nivel de Colombia de acuerdo con la fuente de la Unidad para la Atención y Reparación Integral a las Víctimas. De manera adicional, se encuentran los datos del Ministerio de Defensa Nacional y del DANE tales como la tasa de homicidios por cada 100.000 habitantes, se presenta que al año 2017 el municipio es de 60,1 y del Valle del Cauca es de 50,7; Colombia cuenta con el 24,8 siendo el dato municipal más alto en comparación con los reportados en el departamento y la nación. (DNP, 2019)

En segunda instancia, fueron revisados varios antecedentes como estudios e investigaciones de índole local y nacional siendo unos referentes para caracterizar los avances en el territorio en materia de sinergias entre actores sociales e institucionales y los procesos socioeconómicos, las apuestas institucionales, áreas protegidas y leyes, al igual que los acontecimientos que vinculan la dinámica del conflicto a nivel nacional, entre los cuales tenemos a Polanco y Aguilera (2011), Centro de Memoria Histórica (2014), CVC (2007), Gobernación del Valle del Cauca (2016), aportando pistas de sobre la aplicación de la normativa colombiana que promueve programas en áreas de Postconflicto con los Decretos 2176 de 2015 y el 691 de 2017 (Colombia, 2015 y 2017) pero también se regula las implicaciones en la justicia en términos del posconflicto con Ley 1820 del 30 de diciembre de 2016 (Colombia, 2016).

Así surgen una serie de interrogantes que orientan la investigación puesto que en los anteriores reportes no dan cuenta del fenómeno que nos ocupa como es el conflicto, los intereses de los actores sociales y las apuestas del municipio de El Dovio. Entonces, ¿qué acciones se han emprendido en El Dovio-Valle del Cauca por parte de los actores sociales que le apuestan a la paz?, ¿Cuáles son las dinámicas del posconflicto? y ¿qué estrategias disciplinares se utilizaran para la comprensión de los significados del conflicto?

Otros datos a los cuales se recurre para ampliar y comprender el conflicto, los actores e implicaciones en el contexto municipal, es la investigación de Urdinola (2017) que resalta una temporalidad histórica que se traslada al año 2003, donde evidenció por una recopilación de fuentes y cruce de información hechos del conflicto armado, el desplazamiento forzado y amenazas a la comunidad, detallando la llegada de las FARC a El Dovio, que ocurrió en el año 2006 y remarca en los municipios aledaños la presencia de grupos armados al margen de la ley, tales como los Rastrojos y los Machos. Además, la investigadora, soportada en información suministrada por diversas fuentes como la comunidad, prensa, entre otros, evidencia que en el conflicto hay varios actores implicados, escenarios y consecuencias en la comunidad: el Estado, la sociedad civil, los actores empresariales y los grupos insurgentes. También, se resalta como un hallazgo lo expresado por un habitante en la prensa, con un hecho que culturalmente ha generado pautas de comportamiento en la comunidad ante el miedo y la sensación de riesgo que acarrea la situación y que implica proteger la vida “(...) Yo no digo nada. Toca ver y callar. Es que esa gente hasta dijo que el que hablara ya tenía lápida” Diario El País, (2013a).

El semillero de investigación Gestionar, ha presentado otros hallazgos para la comprensión de la subregión del Norte del Valle de manera específica en los municipios de Cartago y en La Unión, allí se aportó procedimientos, además de la construcción de datos partiendo de análisis de las dimensiones sociales-culturales y económicas de dichos municipios y se evidencia las alianzas regionales por el territorio (Urdinola, Z., Uribe, N. y Jurado, L., 2019; Serna, F., Parra, J. y Gómez, S., 2019).

El grupo de estudio, realizó una revisión de los registros obtenidos en trabajo de campo. Se partió de la guía de observación, la sistematización de las fuentes primarias, la observación participante y la inspección al municipio en compañía de un residente por las principales calles del municipio, el parque, las vías hacia los sitios ambientales, entre otros, se anotaron datos relevantes al recorrido, mejora de la infraestructura hospitalaria, el crecimiento comercial del lugar, la confianza de los habitantes en el territorio, el sentimiento de convivencia entre los residentes y la amabilidad al turista, también se visitó a la UMATA para conocer la diversidad en cultivos que aportan ingresos a los campesinos.

Los hallazgos pueden evidenciarse en la Tabla 1.

Tabla 1. Matriz de análisis de conflicto armado en El Dovio Valle.

Actores	Intereses	Poder	Evento /situación	Antecedentes
Grupos armados	Control territorial por el municipio dada su ubicación en el Cañón del toma de decisiones armado. Garrapatas y la Serranía del Paraguas en términos de que es un corredor de la economía del conviven-cia, narcotráfico.	Influencia directa en Conflicto economia y ambiente.	Basados en los datos del Centro de Memoria Histórica (2014), para el norte del Valle se evidencia hechos con una base cronológica: captura del narcotraficante Iván Urdinola, una de las causas que se produce el conflicto en el municipio. En el 2002 se destaca la presencia activa de Autodefensas, en el año 2005 los Paramilitares atacan la estación de policía, lo cual presenta la lucha de poderes entre narcotraficantes, terratenientes y sicarios por el territorio, siendo "el Cañón del Garrapatas un corredor estratégico para la coca a través de los ríos del Chocó hasta la costa pacífica permitiendo un clúster económico" (p. 301). -Relevó generacional entre narcotraficantes, sicarios y bandas. -Han generado amenazas o conductas vulneradoras de los derechos humanos en el territorio Rastrojos, Los Machos, FARC, ELN, y Autodefensas. (Pérez, L., 2017)	
Población vulnerada – silenciada.	Mantenerse en el territorio con sus bienes y familia.	Observador pasivo y propietaria de la tierra.	-Una comunidad silenciada: a partir de revisión de Necesidades Básicas Insatisfechas-NBI-con el 26.86 (Gobernación del Valle del Cauca, 2016, p. 54) -Número de personas expulsadas 6007, Personas recibidas 1129 y personas declaradas 1083 (Gobernación Valle del Cauca, 2018, p. 29). Por conflicto armado expulsor 98, recepción 4 y índice de intensidad 11.65, índice de presión 0.47 (Gobernación Valle del Cauca, 2018, p. 68) -Actividades económicas que amenazan las cuencas (CVC, 2015, p. 67-69) -Decrecimiento poblacional de 0.70%, en el Dovio valle (CVC, 2015, p. 42)	
Población conflictiva (reclutados).	Adquirir ingresos para ostentación relacionada con el de la riqueza de una élite.	Control rural y urbano designados por un patrón.	Desplazamiento forzado.	Soportados en el Plan de Desarrollo del Valle (Gobernación Valle del Cauca, 2016) los niños, niñas y adolescentes víctimas del conflicto armado y según la Unidad para la atención integral de víctimas se presenta un 14,89% Dptal.
Población alterna	Observador (pasivo/activo) según su nivel o estrato.	Dialogo informal Alterno entre los canales de municipio, información que comunidades influencian la en imagen externa del movimiento municipal.		Basado en el PGAR, CVC (2015) en la zona urbana hay una disminución de la población y se analiza un incremento en lo rural de El Dovio, ya que hay un desplazamiento al territorio indígena el cual tiene un área protegida como son los resguardos que se encuentran en la cuenca del Garrapatas: "cabildo de asentamiento indígena: Dachi Dana La Dorada, Guadualito, Birmania, Dejuro, Sábana blanca, Dachi chacha Emberá chami y Manuelito Emberá chami y comunidades: puente Cable, La Capilla, Battatalito, Alto Hermoso y Helechal" (p. 86), reasentándose en la región dichas comunidades indígenas provenientes de otras zonas del país gracias al desplazamiento por la violencia y el conflicto armado.

Fuente: Elaboración propia a partir de Miranda (2002, p. 94), Centro de Memoria Histórica (2014, p. 104, 139, 301), CVC (2015, p. 42, 67-69, 86), Gobernación del Valle del Cauca (2016, p. 54) y Gobernación Valle del Cauca (2018, p. 29, 68), (Pérez, L, 2017).

En la Tabla 1, se puede notar cómo el conflicto se puede observar desde varios escenarios. El conflicto en El Dovio se agudiza y presenta un arraigo en la población a través de la historia. Este fenómeno ha incidido en el crecimiento poblacional, el desplazamiento en los últimos tiempos y con invitación de lucha por el poder al relevo generacional de capos y sicarios. Lo anterior se da por la relación que se establece entre dos o más partes siendo incompatibles en sus objetivos u intereses en este caso el control del corredor ubicado en el cañón del Garrapatas hacia el Océano Pacífico.

En la observación realizada en el municipio, se identifica una evolución en la infraestructura del área de urgencias del hospital Santa Lucía, una apuesta de mejora de la red hospitalaria en el Posconflicto. También se recopilaron testimonios de algunos informantes de cómo un programa de la Alcaldía municipal puede influenciar de manera positiva la imagen del municipio en el norte del Valle, con acciones como por ejemplo “la carrera del Berrión” concurrida por la comunidad doviense y turistas; en ella se identifica “la recuperación de la confianza en el municipio de su territorio y que dan ganas de traer visitantes para que lo conozcan, para que vean los sitios lindos y los paisajes del municipio”. (Guía de observación Lina Marcela Parra Henao, año 2019)

Este programa ambiental y recreativo, es una acción de paz para seguir replicando y que jalona el progreso de dicha comunidad, como las jornadas realizadas en los dos últimos años 2018 a 2019 que convocó a más de 1.300 corredores en las categorías recreativo, para niños, élite, máster y locales⁴⁶. Las pruebas se desarrollaron en él y por el municipio en un intento por recuperar los caminos veredales en donde en otrora fueron azotados por el conflicto armado con las rutas del narcotráfico (Alcaldía Municipal El Dovio: 2018, 2019^a, 2019b)

Sin embargo, a través de varias entrevistas y específicamente una biográfica, se encontró que el conflicto aún sigue presente de manera latente y oculta (Engel y Korf, 2006); así, un informante expresó,

(...) El Dovio, ha sido históricamente un municipio violento en Colombia [y que generamos temor en sus alrededores] (...) Uds. calientan el tinto a plomo y trancan las puertas con muertos”, (...) las mujeres de El Dovio son prohibidas, tienen etiquetas (informante anónimo, 2019: 9-10, 12-13), por otro lado, otro informante anónimo “(...) soy víctima del conflicto, he sido desplazado de otro municipio del Valle de Obando en 1948 y nos radicamos en Cartago, (...) además conozco el proceso de paz, (...) me he

⁴⁶ Los recorridos fueron: “Trail Running El Dovio, entre 51 y 69 km” y la carrera de ciclomontañismo “Travesía El Dovio Valle, desafío cañón del Berrión, entre 34 y 62 km”, “Del Berrión: sobrevivientes del Cañón del Garrapatas, 51km” con una participación de 150 inscritos.

empoderado y estamos liderando otras acciones ante las comunidades y cómo estos programas han facilitado la situación (Entrevista de H R: 2019: 25-29, 41-48).

Lo anterior dio paso para construir una cronología de hechos de los últimos diez años que favorece la comprensión de la dinámica del conflicto, las etapas y los afectados, con los siguientes resultados:

- a. Influencia en el conflicto de las organizaciones delincuenciales en el territorio como lo fueron el Cartel del norte del Valle, los Rastrojos, los Machos y posteriormente los Urabeños.
- b. Los anteriores grupos desarrollaron plantaciones de cultivos ilícitos, laboratorios ilegales, comercialización de droga y armas, secuestros y habilitaron el corredor del narcotráfico en el cañón de Garrapatas ubicado en la Cordillera Occidental que colinda con el departamento del Chocó.
- c. Tráfico hacia otros países que deja como resultado nuevas rutas de comercio ilegal a favor del narcotráfico y un número de víctimas a partir del conflicto.
- d. Impacto negativo en la diversidad de la flora y fauna nativa del municipio.
- e. Denuncias de la Defensoría del Pueblo de otros hechos que agravan la situación, ver caso del año 2014 en donde se reporta que en El Dovio se ve vulnerado por fraude electoral por parte de las FARC.
- f. Nuevas acciones enfocadas en el posconflicto por parte del Estado y otros actores en el territorio. Sólo hasta el 2016 se abordan temas como la agricultura de paz en el municipio, además de proyectos liderados por la Sociedad de Ganaderos y Agricultores del Valle del Cauca, que con el apoyo de la ACR, USAID, OIM, PROYENCO, la Gobernación del Valle y otras entidades, gestaron el programa “En pro de una vida civil estable para cada uno de los desmovilizados”. Posteriormente, en los inicios del año 2016, a pesar de la duración del conflicto y sus repercusiones en lo social, ambiental y económico, el acuerdo entre sus aristas, plantea diversos programas, los cuales llevados a cabo permiten una reconstrucción del tejido social. (Diario El País: 2013b, 2014a, 2014b, 2014c y 2016).

El municipio de Mistrató, Risaralda, es un escenario de concertación. Aquí presentamos el ejemplo que evidencia el aprendizaje territorial de las fuerzas vivas acerca del conflicto y las acciones de paz en el posconflicto (El Espectador, 2019) (Unidad de Víctimas, 2016). Mistrató -reconocido por sus hechos violentos- previo a la firma de los acuerdos inicia programas de atención psicosocial y convites que facilitaron el desarrollo de una estrategia llamada “Entrelazando”, donde invitaron a las personas víctimas del conflicto a ser cuidadores históricos de las comunidades o “tejedores”, encargados de restablecer los vínculos de confianza en la población, teniendo como piedra angular los imaginarios colectivos en búsqueda de una transformación de los escenarios actuales en el territorio.

Se resalta una de las frases construidas por los tejedores (artesanos): “Es mejor borrar esta imagen de nuestra comunidad, mostrando los sitios más representativos y sus bondades en la región, creando nuevas oportunidades de pensar, cambiando el

pensamiento para que no digan más que es un pueblo violento. Somos un municipio de Paz”. Los procesos permiten “(...) confiar y empezar a conformar un buen tejido social” (Unidad de Víctimas, 2016).

De acuerdo al Plan de Desarrollo de El Dovio, se cuenta con acciones ejecutadas donde se vincula a la comunidad, además de un nuevo proceso para el logro de una paz en el territorio, lo que resulta consistente con la Visión de municipio en la búsqueda de una “(...) solidez en su actividad agropecuaria y turísticas que beneficiará a campesinos...que reconoce la importancia del campesino...y forjar una paz real y duradera”, es así que entre sus propuestas para el sector de población vulnerable, se cuenta con el “Programa con las víctimas del conflicto construimos las soluciones para el progreso de El Dovio” que crea e implementan estrategias locales vinculantes a los programas nacionales de retorno, reubicación y reparación colectiva (Alcaldía Municipal El Dovio, 2017),

Existen programas que presentan oportunidades para el municipio. La Asociación de Caficultores ASOJARDÍN, creada con el objetivo de mejorar la comercialización del café producido en la región. Allí un 70% de las familias que actualmente están involucradas en el proceso, son víctimas del conflicto que buscan un futuro a partir de esta práctica productiva.

Debido a un convenio entre la Unidad para las Víctimas como Sujetos de Reparación Colectiva (SRC) y a las Naciones Unidas para la Alimentación y Agricultura (FAO), en el año 2018 se le entrega a la comunidad un centro de almacenamiento de tostión y empaque del café, el equipamiento completo para un laboratorio, además de equipos de cómputo y de oficina para su funcionamiento. Una de las Víctimas Caficultoras menciona: “El proyecto ha tenido un impacto social con la posibilidad de que las personas que están ahí tengan como sentido de pertenencia y una esperanza en invertir allí su futuro” (Periódico El Espectador, 2019)

Estas acciones generan un beneficio que reactiva la economía municipal, esto es reconocido por los implicados (microempresarios, empleados, gobierno, organizaciones sociales) porque ha permitido la producción y comercialización del café marca Arrayanes, impulsado por alianzas institucionales lideradas por la Federación Nacional de Cafeteros.

Estas dinámicas sociales atraen a distintos grupos poblacionales al territorio y permiten una articulación para la generación de valor. Las oportunidades presentadas en este municipio no sólo atraen de vuelta a los campesinos, mujeres y jóvenes que buscando un sostenimiento vuelven a las tierras que antaño abandonaron por el conflicto. Ya no es solo el cultivo del café de manera tradicional, sino la tecnificación de las fincas para una mayor productividad, sin olvidar las raíces, generando empoderamientos y nuevas habilidades en los pobladores (Guía de observación, LMPH).

La inversión extranjera ha resultado otro apoyo valioso, pues jalona otros eslabones de la cadena de valor municipal no sólo en el renglón de comercialización a nivel nacional sino ya pensando en la exportación a otros países. Como una apuesta territorial, la firma holandesa Florius Flowers, para apalancar una nueva empresa que

exportará flores, ha adquirido más de 100 ha., con el propósito de contratar más de 1.000 empleos directos en el municipio y sus alrededores (Invest Pacific, 2018).

Conclusiones.

Esta investigación es una mirada desde la dimensión económica del fenómeno y sus implicaciones en el territorio, que aportará evidencias para la comprensión del conflicto en El Dovio. Ante la limitación de las cifras oficiales se presentaron datos construidos a partir del cruce y análisis para la comprensión de las dinámicas del posconflicto, los significados para los actores y las cronologías de los acontecimientos, que dan cuenta del proceso metodológico que puede replicarse en otros lugares.

El municipio ha tenido cambios en sus dinámicas sociales y económicas. Actualmente es lugar de reasentamientos indígenas en lo rural, pero expulsor de población urbana por la violencia. Pero después de la firma de los acuerdos de paz entre las FARC y el Estado hay acciones gubernamentales y particulares que conducen a la búsqueda de alternativas para generar oportunidades a la comunidad, se pueden mencionar algunas estrategias y sinergias entre la gobernación, las alcaldías y las autoridades para hacer un frente común de gobernanza.

En tal sentido, se insta a estudiar desde otras perspectivas teóricas los procesos culturales, económicos y ambientales pues como hemos explicado hay incidencias de éstos, ocasionando conflictos en un territorio y es necesario comprender los momentos históricos, así como sus imaginarios de las comunidades, sobre todo en el nuevo escenario al ser este municipio ZOMAC y tener un plan de desarrollo con enfoque territorial PDET, pues permite visibilizar nuevas formas asociativas e infraestructura que conectan a los municipios e integran subregionalmente a los territorios con experiencias significativas de resiliencia y superación del conflicto y otros escenarios de adversidad (Perafán Cabrera, A., 2012) (Lozano, 2018: 80-83) (Fernández Dusso, J. J., Rodríguez Caporalli, E., Sáenz, J. D., Garzón Montenegro, J. B., Vargas, L., & Padilla Cabrera, J., 2020).

Lo anterior brindará recursos operativos, metodologías y herramientas con los cuales los agentes pueden desarrollar proyectos e iniciativas que abarquen a la población tanto a nivel rural como urbano, como se propone en las investigaciones de Vivas Rapira (2016); Muñoz & Palacios (2018), Otálvaro Marín, (2020) y Wazorna, (2019) desarrolladas en departamentos como Valle del Cauca y Risaralda. Así es pertinente involucrar las visiones territoriales, las representaciones sociales y las prácticas culturales de pobladores como los niños, los jóvenes, adultos, adultos mayores y las minorías étnicas, buscando el establecimiento de alianzas por la paz que vinculen nuevas enfoques empresariales con visión de región. Estas oportunidades no sólo son en el ámbito económico sino en lo social, cultural, deportivo, ambiental y político, pues ressignifican los espacios del conflicto a los de negociación entre los actores sociales y dan lugar al florecimiento del liderazgo para crear complementariedades con el

apalancamiento de programas en conexión con las políticas públicas nacionales vinculados con la gobernanza regional en pro del crecimiento para la localidad.

Bibliografía.

- Aktouf, O. (2001). La metodología de las ciencias sociales y el enfoque cualitativo en las organizaciones: una introducción al procedimiento clásico y una crítica. Cali, Colombia: Universidad del Valle.
- Alcaldía Municipal El Dovio, (2017). Plan de Desarrollo Municipal de El Dovio, 2016-2019. “Soluciones para el progreso municipal”. Acuerdo No. 005 de 25 de agosto de 2017. Recuperado de: https://eldoviovalledelcauca.micolombiadigital.gov.co/sites/eldoviovalledelcauca/content/files/000061/3009_pdm-modificado-20162019--agosto-27-de-2017.pdf
- Alcaldía Municipal El Dovio, (2018). Trail Running 2018. Recuperado de: <http://www.eldovio-valle.gov.co/noticias/trail-running-el-dovio-v2018>
- Alcaldía Municipal El Dovio (2019 a). Trail Running 2019. Recuperado de: <http://www.eldovio-valle.gov.co/noticias/trail-running-el-dovio-valle-2019>
- Alcaldía Municipal El Dovio (2019 b): sobrevivientes del Cañón del Garrapatas. Recuperado de: <http://www.eldovio-valle.gov.co/noticias/travesia-el-dovio-valle-sobrevivientes-del-canon-del-640784>
- Barabas, A. (2003). Etnoterritorialidad sagrada en Oaxaca. En: Diálogos con el territorio. Simbolizaciones sobre el espacio en las culturas indígenas de México. México: INAH, 39-123.
- Blank, L. B. (2002). La administración de organizaciones, un enfoque estratégico. Cali, Colombia: Universidad del Valle.
- Bourdieu, P. (2001). Qué significa hablar. Madrid: Ediciones Akal S.A.
- Centro de Memoria Histórica (2014). Patrones y Campesinos: tierra poder, y violencia en el Valle del Cauca (1960-2012)
- Colombia. Sistema Único de Información Normativa, SUIN Juriscol (2015). Decreto 2176 de 2015. Recuperado de: <https://www.funcionpublica.gov.co/eva/gestornormativo/norma.php?i=66444>
- Colombia. Entidad transversal Función Pública (2017). Decreto 691 de 2017. Recuperado de: <http://www.suin-juriscol.gov.co/viewDocument.asp?id=30030508>
- Colombia. Presidencia de la República. (2016). Ley 1820 del 30 de diciembre de 2016. Por medio de la cual se dictan disposiciones sobre Amnistías, Indulto y Tratamientos Penales Especiales y Otras Disposiciones. Recuperado de: <http://es.presidencia.gov.co/nORMATIVA/nORMATIVA/LEY%201820%20DEL%2030%20DE%20DICIEMBRE%20DE%202016.pdf>
- CVC: Corporación Autónoma Regional del Valle del Cauca, (2007). Construcción colectiva del sistema departamental de áreas protegidas del Valle Cauca SIDAP Valle.

- CVC: Corporación Autónoma Regional del Valle del Cauca, (2015). Plan de Gestión Ambiental regional, 2015-2036
- DANE: Departamento Nacional de Estadística (2018). Censo Nacional de población y vivienda 2018-Colombia. Estadísticas por tema: Necesidades Básicas Insatisfechas (NBI). Recuperado de <https://dane.maps.arcgis.com/apps/MapSeries/index.html?appid=dc3699bda82348859801cf3414516fec>
- Darino, M. y Gómez M. (2007). Resolución de conflictos en las escuelas. Proyectos y ejercitación. Buenos Aires: Editorial Espacio.
- Diario El País, (2013a). Rastrojos y Urabéños hacen que Trujillo y Bolívar vivan una pesadilla sin fin. Recuperado de: <http://www.elpais.com.co/judicial/rastrojos-y-urabenos-hacen-que-trujillo-y-bolivar-vivan-una-pesadilla-sin-fin.html>
- Diario El País, (2013b). La guerra entre bandas criminales ha dejado 192 homicidios en la zona rural del Valle. Recuperado de: <http://www.elpais.com.co/judicial/la-guerra-entre-bandas-criminales-ha-dejado-192-homicidios-en-la-zona-rural-del-valle.html>
- Diario El País, (2014a). Alcaldes del norte del Valle piden apoyo al Gobierno nacional. Recuperado de: <http://www.elpais.com.co/valle/alcaldes-del-norte-del-piden-apoyo-al-gobierno-nacional.html>
- Diario el País, (2014b). 14 Municipios del Valle, en riesgo de violencia para las elecciones: Defensoría. Recuperado de: <http://www.elpais.com.co/colombia/14-municipios-del-valle-en-riesgo-de-violencia-para-las-elecciones-defensoria.html>
- Diario el País, (2014c). Valle del Cauca, en riesgo electoral por violencia y fraude. Recuperado de: <http://www.elpais.com.co/valle/del-cauca-en-riesgo-electoral-por-violencia-y-fraude.html>
- Diario el País, (2016). Vamos a incentivar la agricultura de la paz. Recuperado de: <http://www.elpais.com.co/economia/vamos-a-incentivar-la-agricultura-de-la-paz.html>
- Dijk, T. V. (1996). Estructuras y funciones del discurso: Una introducción interdisciplinaria a la lingüística del texto y a los estudios del discurso. México: Siglo Veintiuno.
- DNP: Departamento Nacional de Planeación (2019). Ficha territorial El Dovio. Recuperado de: <https://terridata.dnp.gov.co/#/perfiles/76250>.
- Engel, A. y Korf, B. (2006). Técnicas de negociación y mediación para la ordenación de los recursos naturales. Roma: Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la alimentación.
- Fernández Dusso, J. J., Rodríguez Caporalli, E., Sáenz, J. D., Garzón Montenegro, J. B., Vargas, L., & Padilla Cabrera, J. (2020). Ciudades, subregiones y redes en el suroccidente colombiano: infraestructura, migración, mercado y formas asociativas.
- Gobernación del Valle del Cauca. (2016). Plan de Desarrollo del Valle del Cauca 2016-2019. "El Valle está en Vos". Ordenanza 415 de junio 8.

- Gobernación del Valle del Cauca. (2018). Seguimiento al avance en metas de Víctimas en el Plan de Desarrollo Departamental 2018-2019 “El Valle está en Vos”. Santiago de Cali. ISSN:2346-3546
- Guzmán, A. J. (1998). Entorno Organizacional. Santiago de Cali: Universidad del Valle.
- Invest Pacific, (2018). Agencia de promoción de inversión en el Pacífico Colombiano. Recuperado de: <http://www.investpacific.org/es/pressroom.php?id=707>
- Lozano, Y. G. (2018). Retos y perspectivas de los procesos de gobernanza en los planes de desarrollo con enfoque territorial (PDET). Recuperado de: <http://hdl.handle.net/10554/37857>.
- Miranda, B. (2002). Negociación y manejo de conflictos / Byron Miranda Abaunza. - 1^a slv ed. - San Salvador, El Salvador.: Proyecto Regional IICA-Holanda / Laderas
- Morgan, G. (1991). Imágenes de la organización. 2^a edic. México: Alfaomega.
- Muñoz, E., & Palacios, M. L. (2018). Jóvenes Líderes ambientalistas: Gestión ambiental y desarrollo sostenible en el Valle del Cauca. Programa Editorial Universidad Autónoma de Occidente.
- Otalvaro Marín, B. (2020-02-17.). Transformaciones de la política social en Colombia: análisis de los enfoques de asistencia, protección e inclusión social en el Valle del Cauca 2005-2015. Departamento de Ciencia Política.
- Perafán Cabrera, A. (2012). Valle del Cauca: un estudio en torno a su sociedad y medio ambiente. Programa Editorial UNIVALLE.
- Pérez, L (2019). Informe de resigo Nº 006-17. Defensoría del Pueblo Colombia.
- Periódico El Espectador, (2019). Un café producido por las víctimas de Mistrató (Risaralda). Recuperado de: <https://www.elespectador.com/colombia2020/pais/un-cafe-producido-por-las-victimas-de-mistrato-risaralda-articulo-865242>
- Polanco, G. y Aguilera C. (2011). Luchas de representación. Prácticas, procesos y sentidos audiovisuales colectivos en el sur-occidente colombiano (Colección Ciencias Sociales). – Santiago de Cali: Programa Editorial Universidad del Valle.
- RAE, (sf). Diccionario de la Real Academia Española, Recuperado de: <https://dle.rae.es/?id=AGHyxGk>
- Rofman, A. (1999). Economías regionales Modernización productiva y exclusión social en las economías regionales. Revista Realidad Económica Buenos Aires (Argentina) 162 (16), 107-136.
- Serna, F., Parra, J. y Gómez, S. (2019). Prácticas Productivas y sus Significados en el Municipio de La Unión Norte del Valle del Cauca. Relatos y percepciones sobre la cotidianidad. Ponencia presentada en VIII Encuentro Departamental de Semilleros de Investigación de la red RREDSI-Nodo Valle del Cauca, mayo 17 en Guadalajara de Buga. ITA
- Sandoval, C. (2002). Investigación cualitativa. En: ICFES. Especialización en teoría Métodos y Técnicas Investigación social.
- Unidad de Víctimas, (2016). Mistrató (Risaralda) Avanza en la reconstrucción de su tejido social. Recuperado de: <https://www.unidadvictimas.gov.co/es/reparaci%C3%B3n->

[colectiva/mistrat%C3%B3-risaralda-avanza-en-la-reconstrucci%C3%B3n-de-su-tejido-social/14617](#)

- Urdinola, Z. (2017). El Dovio, municipio del miedo y recuerdos. Universidad del Valle sede Cartago -no publicada-
- Urdinola, Z., Uribe, N. y Jurado, L. (2019). Impactos de las Prácticas Productivas predominantes del Sector Agrícola en el Municipio Cartago Valle del Cauca. Ponencia presentada en VIII Encuentro Departamental de Semilleros de Investigación de la red RREDSI-Nodo Valle del Cauca, mayo 17 en Guadalajara de Buga. ITA
- Vivas Rapira, D. F. (2016). Derechos para la niñez, un río de oportunidades para la paz en el Cañón del Rio Garrapatas (Master's thesis).
- Wazorna, L. E. C. (2019). Modelo de desarrollo en Pueblo Rico Risaralda: ¿ una perspectiva tradicional o alternativa del desarrollo?. Ciencia Nueva. Revista de Historia y Política, 3(1), 38-66.